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漫画类读物成为全球市场关注新势之一
■乔 慧（阿卡狄亚童书版权经理）

博洛尼亚童书展第一天，根据前两年的经验，

我们提早到展馆前排队等待入场，而此时，尽管距

离正式开展还有半个多小时，排队等待入场的队伍

已经一眼望不到头了。队伍中，人员构成丰富多

样，有才华横溢的插画师、笔耕不辍的作者、深耕行

业的出版商，还有忙碌奔波的书商……

印象深刻的是排在我身后的一对来自美国的

插画师夫妇，我听到他们与身旁一位来自澳大利亚

的书商交谈，插画师夫妇那种满溢出来的激动情绪

感染了周围的每一个人，于是我也加入了进去。他

们告诉我，他们是从美国出发，中途经过一系列汽

车故障、飞机晚点、转机，历时两天两夜才来到现

场。入场后，我在插画墙旁边看到了他们的身影和

他们的作品，也看到了他们将自己的作品粘贴到墙

上时那份自豪与满足，为了这一刻，似乎两天两夜

的旅途疲倦早已不见踪影。

在这里，我们肤色不同，语言不

同，甚至时差都不相同，但我们都被

童书吸引，每个人都神采飞扬，滔滔

不绝。

这次书展，我的主要任务依然是

发掘值得引进的高品质童书，同时观

察当下国际市场环境下的童书新趋

势。很幸运，这次书展上看到很多亮

眼的选题，不得不感慨，图书是需要实

际去感受、触摸、品读的，尽管平时隔

着电脑屏幕，也能读到这些书的内容，

但远不及亲眼看到这些美轮美奂的插

图、品读到这些无与伦比的故事所带

来的惊叹。

从新书角度看，今年的新书整体数量较往年有

所减少，这种情况在小型出版社里更

为明显。但从另一个角度来看，新书

的品质更为精良。而今年我在各个展

位上遇到的国内同行似乎少了很多，

好不容易见到的东方面孔，也以日本

和韩国人居多。

从新书的选题看，今年一窝蜂多

了很多“屎尿屁”主题的新书，看来孩

子们对这个话题的喜爱是全球性的；

同时，很多出版社开始增加儿童漫画

类新书，一家此前从未出版过儿童漫

画的欧洲出版社工作人员告诉我，近

几年漫画书成为了读者喜爱的新门

类，他们受《神探狗狗》启发，决定探索

更多适合儿童阅读的漫画书。

在逛展的惊喜之余，亦存在一些引人深思之

处。比如，一位国外大型童书出版社的版权经理向

我透露，他们出版社的新书，通常在市场上的上架

周期仅为 9 个月。9 个月期满，便会下架，以便为后

续的新书腾出空间。这着实是个令人感慨的话

题。短短 9 个月，或许很多人都还未曾有机会知晓

这本书，它就已然悄然终结了自己的“使命”。

回顾前两年的博洛尼亚童书展，彼时更像是插

画家们的欢乐聚会。我仍清晰记得，自己当时在不

同展位间匆忙奔走时，随处都能看到席地而坐的插

画师们。他们交流时惬意自在，表达观点畅快淋

漓，尽显随性与洒脱。然而今年，这般场景却大幅

减少。

最后，不得不提及主办方分发的参展人员挂

绳，在此附上对比图（左图为博洛尼亚书展挂绳，右

图为上海童书展挂绳）。此次书展

的挂绳，严格来讲或许称之为“挂

纸”更为恰当。也许是出于环保考

量，主办方今年选用了纸质材料，同

时省去了下方用于放置参展人员身

份证明的透明薄膜，仅留下一个金

属夹子。在这样一场国际性的交流

盛会中，为了向客户证明自己的专

业身份，我不得不挂上这个“纸绳”，

再用夹子将参展证明夹在上面。一

旦微风轻轻一吹，我就如同一个“乞

丐”一般，带着被夹子夹得有些破损

的身份证明去参加会议，实在是有

些尴尬。
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2017 年，我第一次参加博洛尼亚童书

展。那时候，曹文轩教授刚刚获得国际安徒

生奖，我们洋溢着兴奋。接下来的两年，我继

续参加这场世界最大的童书盛会，在忙碌的

活动和版权洽谈中感受到展馆大玻璃墙的投

影，那是亚平宁半岛的阳光。疫情后的2023

年，湘少社第一时间跨出国门，回到博洛尼亚

书展现场。2024年，中国联合展台重新搭建

在26号馆——大家都回来了。今年，再访博

洛尼亚，我已经成了一个版权老兵，但每一次

都有不一样的新鲜感。地球绕着太阳转了整

整一圈，老朋友终于相聚，新朋友逐渐认识。

亚平宁的阳光独宠童书人，我们在一次次相

逢中充满喜悦。

让中国故事被世界听见

这次书展，湘少社的任务很明确：推广蔡皋老师的艺术

成就；推动《丝绸之路大冒险》等原创作品的国际版权合作；

《2025卓越大师·中国插画集》让世界看到中国童书市场的

潜力。

中国图画书靠近世界舞台中心。4月1日，蔡皋老师的

两次登台演讲座无虚席。当她站在台上，用带着湖南口音

的普通话讲述心中的桃花源和内心的热望时，长枪短炮围

满了座席后方。我切身感受到氛围的变化：中国作者和作

品在被看见，在不断靠近舞台中心。一位外国教师两次来

到展台，与我们聊了近一小时。她说：“我的孩子吃早饭的

时候问我，妈妈，蔡皋的图画书呢？我每天给孩子看蔡皋老

师的作品，这些作品太美了，值得向全世界推荐。”

以国际方式参与国际讨论。同样走到舞台中心的，还

有书展首日在主舞台举行的第二届“卓越大师·中国”颁奖

典礼，在30号馆正中心举行的“卓越大师·中国”优秀作品

展，以及我们的一场小小的闭门版权推荐会。《丝绸之路大

冒险》版权推荐会，虽然只租用了一个会议室，却堪称“国际

化”的缩影。

合国教科文组织的官员、意大利作者、中国出版团队同

台，讲述这套书如何让丝路历史“活”成孩子的冒险。现场

座无虚席，全是各国出版商，讨论套书的出版策略。看到魁

梧的阿拉伯出版商，我偷偷地想，书里的魔法小猫蜜蜜，在

阿拉伯是不是可以变成骆驼呢？一下午实实在在的项目讲

解和茶歇讨论后，4语种版权意向顺利敲定。出乎我们意料

的是，这场小小的闭门活动，受到了新华社、《人民日报》、

《环球时报》（英文版）等媒体的主动关注。

当天下午，“中国童书市场数据发布”在30号馆的舞台

区举行。当我登台，向全球同行讲述湘少社近年来的版权

成果和合作意愿时，一双双碧眼蓝眸认真聆听。接下来的

两天，我马不停蹄地参与了中国·西班牙版权交流会和中

国·意大利版权交流会。我们的讲述不再局限于中国展

台。从一本本童书开始，我们拥抱世界，也让中国故事被世

界倾听。

一本手工书与一场场偶遇

也不是每时每刻都在紧张的洽谈现场。一天清晨，我

陪着蔡皋老师，和她女儿翱子，随意逛起书展来。陪画家逛

童书界最负盛名的博洛尼亚插画展，我感觉空气里都飘起

幸福的甜腻。

意料之外、情理之中，当我们随意逛到25号展馆时，翱

子老师突然指着一家小小的展台跳起来。那个展台貌不

惊人，却藏着精工细作的手工造纸和工人手工制版印刷的

图书。

蔡皋老师一页页翻开图书，我随着她的目光翻译和讲

述书中用英文写的故事。她赞叹着：“鸟画得这样生动！树

画得如此多姿！”我也逐渐沉迷在书本粗粝的手工纸、灵动

的笔触、巧妙的构思和精美的设计中。我们忍不住和展台

工作人员聊起来。原来，前台坐着的就是手工制作负责人，

一位印度先生。而白发苍苍的高个老先生，则领着我们走

向里面正在忙碌的女士：他的妻子，Tara Book出版社的创始

人Gita Wolf。

童书人与童书人的偶遇，总是迸发出惊喜。我想，如果

要从国外带回纪念品，最好莫过于博洛尼亚书展的精美手

工书了吧！于是，我们毫不犹豫地买下了几本书，并请在场

的几位外国图书制作者签名留念。会后，我爱不释手，翻到

底部一看，图书限量发行 2000 册，居然每一本都有手写编

号，更觉自己赚了。

相逢的惊喜，更多地蔓延在约见之中。展馆之内，我的

行程常常首尾相接，几天都没有时间正式吃午餐。幸好中

国展台备有茶点，我在志愿者手中拿好碟子，一边修改发言

稿，一边吃上几口。可是，比我忙碌的另有其人。张明舟主

席从我身边路过，抓了两块我碟子里的小饼干，声音迅速飘

过：“来不及买午饭了，我得去下一个约见，拿点你的东西吃

哦！”哈哈，或许这就是童书人的面议：信任和忙碌吧。

沿着展馆的玻璃窗找去下一场合作的路，阳光直直照

在身上。恍惚间，我走过了好多年，走过了好多不一样的书

中角色的展陈和基本不变的各大展商。

曹文轩老师在本届书展上的一次演讲的标题是“变与

不变”。他说的是文学的疆界。童书人的相逢亦如是。带

着故事来，载着故事归。变的是年年更新的书目，不变的是

心底的惦念、守候和喜悦。

通过系列课程直播提升专业内容输出强度
■简 策（机械工业出版社生活分社营销编辑）

2025年1~3月同比去年，直播间收益情况？

我们正式开始自播是在2024年下半年，目前

还处于起号阶段，刚开始自播的时候，粉丝1500，

单场最高GMV达到1500元。春节过后，明显感

觉增长乏力，但是，我认为这是一项需要长期坚

持和积累的工作，目前每场的观看人数持续增

长，粉丝也在逐步积累。

相较去年，自播团队构架是否调整？

我们分社是全员参与直播，所有策划编辑和

营销编辑全部参与，所以不存在团队架构调整。

各新媒体平台政策调整对出版机构自播的

影响？

视频号：内容质量权重提升。视频号的推

流机制更倾向于自然流量累积和内容质量评

估，而非短期成交数据。视频号用户对深度内

容接受度更高，适合通过知识分享和品牌故事

吸引高黏性用户。这一机制对出版机构的内容

策划能力提出了更高要求。小红书：精准匹配

细分市场。小红书的用户以一线城市女性为

主，平台通过“种草”模式推动购买决策。用户

对品质和真实性的追求比较强烈，平台的算法

更偏向于长尾内容的长效传播，与我社的精品

化策略契合。

今年，机工生活分社的自播策略是否调整？

我们的直播业务秉承差异化运营策略，与常

规销售型直播形成显著区隔，始终聚焦三大核心

价值：优质内容传播、品牌形象塑造及读者关系

深化。基于业务优化方向，本年度将强化知识服

务属性，通过系列课程直播提升专业内容输出强

度。同时创新内容分发路径，独家打造品牌播客

“不纸是书”并登录小宇宙、喜马拉雅双平台，形

成“视频直播+音频专栏”的内容组合拳，构建跨

媒介用户触达体系。

直播间投流的营销费用如何支出？

基于当前运营策略，我们主要采取自然流量

运营模式，通过高质量内容生产与精细化用户服

务构建私域流量池，形成可持续的社群增长飞

轮。在付费流量投放方面，现阶段暂未建立常规

化预算机制，但已启动数字营销能力建设，计划

在保持内容核心竞争力的前提下，逐步探索精准

投放模式。

今年印象深刻的一次自播经历?

我们直播间持续深耕生活美学内容赛道，通

过《请和门外的花坐一会儿》等“科普+生活哲学”

读本，在内容输出维度倡导生活留白哲学。某次

直播中，一位读者突然感慨：“太阳和月亮竟然同

时出现在天空中，以前从未看到过。”原来日月同

辉始终存在，只是未曾驻足，读者有这样的感悟，

恰印证了我们构建“精神栖居地”的价值所在。

今年做机构自播，最困难的地方在哪里？

我们的编辑团队需要具备两种核心能力：

既要像学者一样吃透每本书的精华，又要像主

持人一样能说会道、吸引观众。简单来说，每

个编辑都得完成从“书斋学者”到“镜头达人”

的身份切换——既要保证讲书内容的专业深

度，又得学会在镜头前自然互动，比如适时抛

出问题、用表情回应弹幕，避免只顾自己讲得

过瘾却冷落了观众。关于直播时间的问题，我

们确实面临现实矛盾：工作日白天直播观众较

少，但晚上黄金时段，我们的编辑却需要安静

时间审稿。这种两头忙的情况是我们的常

态。不过我们观察到，虽然白天流量小，但留

下的观众黏性特别高，很多读者每天泡在直播

间，他们把我们的直播间当成了精神家园，这

种深度陪伴反而成了我们的特色。当然，我们

也在尝试灵活调整，比如每周五晚试水亲子共

读时段的直播，效果不错。

今年的自播小目标？

今年我们直播的核心定位是打造“作者与读

者的文化会客厅”，现阶段聚焦三个方向：一是搭

建作者交流平台，定期邀请作家分享创作故事；

二是建立读者需求响应机制，根据观众反馈定制

主题专场；三是探索多元内容形态，逐步引入云

逛书店、线上读书会等创新形式。对于运营提

升，我们计划从四个维度优化：精准流量获取，尝

试短视频引流与播客矩阵联动；私域深度运营，

强化用户分层与精准转化；编辑能力升级，开展

直播技能专项培训；专业资源引入，邀请运营专

家进行策略指导。在追求销售转化的同时，我们

更注重构建知识分享的良性生态，通过数据监测

持续优化内容价值与市场需求的平衡点。

（上接第10版）

直播间：机械工业出版社生活分社

直播平台：抖音、小红书平台同步直播

直播周期：每天上午7点半开始，11点半结

束，共4小时。

今年图书行业直播数据整体在下滑
■周子乔（湖南教育出版社新媒体运营）

2025年1~3月同比去年，直播间收益情况？

2025 年 1~3 月相比去年同期 GMV 下降了

18%，自营账号第一季度总体营收近 45 万元，

日均（单场直播）7000 元左右，月均 GMV 约 15

万元。

各新媒体平台政策调整对出版机构自播的

影响？

今年各大平台对于图书类目并无明显的

流量倾斜，反而付费流量不够精准导致成本

增加。例如，开年北京图书订货会期间，我社

直播间自然流量下降明显，往期直播过程中

自然流量占比在 50%~70%，成交占比在 40%~

50%。今年自然流量场均占比不到 50%，直

播间成交占比也在 40%以下。付费投放 ROI

也呈现下滑趋势，其主要原因是付费进入直

播间的人群转化比例不如去年同期，进入直

播间的付费人群标签精度不够，消费意愿不

明显。

今年，湖南教育社的自播策略是否调整？

目前我社直播团队会弱化会展直播，因为对

直播间的自然流量增幅作用有限，在微瑕、仓库

直播上面也是同理。

消费者对于书籍特别是童书的价格敏感度

有所提高，对于场景布置的新奇感有明显降低。

今年尝试做了一些单品直播，目前来看效果也不

是特别明显。

直播间投流的营销费用如何支出？

目前我社直播间的投流费用主要是针对直

播间销售转化，采取智能化投放，无独立盯盘人

员。关于投流，我们遵循保底投放、小额投放的

保守策略。投放技巧主要是在同行交流以及实

操中总结经验。

今年印象深刻的一次自播经历?

比较深刻的是今年 3 月长沙书展期间我们

第一次尝试单品直播，直播效果并未达到预

期。主要原因是引流素材和短期成交数据并没

有做得特别理想，导致后续自然流量被付费流

量完全压制，转化成本特别高。这也反映出抖

音平台对于数据化的要求明显更多元化，颗粒

度更细。

今年做机构自播，最困难的地方在哪里？

今年的图书行业直播数据整体都在下滑，反

映出市场的需求量进一步萎缩。

消费者对于书籍价格更加敏感，自营利润空

间已经进入到了红线标准。直播间的自然流量

被算法平衡，已经很难撬动免费流量。

今年的自播小目标？

我社自营新媒体账号将会进一步靠近我社

主营业务板块，围绕我社“一主两翼三高地”的发

展策略，构建起一个对外品宣窗口。会围绕相关

业务板块拆分直播间，搭建起更具“湘教社”特征

的新媒体矩阵。

直播间：湖南教育出版社

直播平台：抖音

直播周期：每天直播时长保底4小时。

● 2025年博洛尼亚童书展随感

今年是我第3次到意大利博洛尼亚童书展参展，依然是熟悉的插画墙、熟悉的展馆，见到了很多来自世界各地的老朋友，

同时又认识了很多新朋友。不变的依然是出版人对童书发自内心的热爱与执着追求。


